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Wege, 
schritte, 
stolper-
steine

Auf die VerAbschiedung der KulturstrAtegie folgt  
in den nächsten JAhren ihre umsetzung. ein ÜberblicK  
der ersten schritte, etAppenziele und zwischenhAlte. 

eIn beItrag von 

Jens lAmpAter
Kulturbeauftragter stadt schaffhausen 
jens.lampater@stsh.ch

es folgen taten...

liebe kulturschaffende, liebe kulturfreundinnen und -freunde

die ende 2018 vom stadtrat verabschiedete neue Kulturstrategie empfinde 
ich als zusätzliche motivation für mein engagement als politisch verant-
wortlicher für die Kultur in unserer stadt. diese anspruchsvolle aufgabe ist 
mir freude und verpflichtung zugleich. Ich hoffe, es ergehe Ihnen ebenso. 

In einem nächsten schritt geht es an die konkrete umsetzung, was nichts 
anderes heisst, als dass nun der eigentlich spannende und herausfordernde 
teil der arbeit beginnen kann. Wir alle, öffentliche und private Kulturträge-
rinnen und -träger, haben den Wert der Kultur für unsere gesellschaft in 
ihrer ganzen vielfalt längst erkannt. 

Wie steht es nun aber mit den ersten ergebnissen der umsetzung der 
Kulturstrategie? - nach einem wiederum öffentlich durchgeführten mitwir-
kungsprozess mit zwei Workshops sind dem grossen stadtrat für das budget 
2020 die finanziellen mittel für die grundsanierung der bachturnhalle 
beantragt worden. Wir haben uns zum ziel gesetzt, im darauf folgenden Jahr 
die mittelgrosse bühne mit breiter nutzungsmöglichkeit in einen testbetrieb 
zu führen. das thema einer grundsätzlichen verbesserung des raumangebo-
tes für Kunstschaffende steht ebenfalls in unserem fokus. als zentrales 
thema soll in den kommenden Jahren die aus bildungspolitischer sicht sehr 
wichtige Kulturvermittlung ihren festen Platz haben. um finanziell benach-
teiligten Personen den zugang zur Kultur zu ermöglichen, wird die «Kultur-
legi», ein auch sozialpolitisch wichtiges desiderat, in Partnerschaft mit der 
gemeinnützigen gesellschaft schaffhausen (ggs) und dem Kanton im 
sommer 2020 eingeführt.   

abschliessend sei aus dem reichen Programm der kulturellen veranstaltun-
gen des nächsten Jahres auf das Internationale bachfest 2020 hingewiesen. 
lassen sie sich von bach und seiner einmaligen musik verführen! •

dr. raphaËl rohner
bildungsreferent, stadtrat
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würde, war von seiten der Theaterschaffenden früh klar. 
dennoch wurden in einem ersten schritt diverse weitere 
liegenschaften in städtischer und privater hand evaluiert, 
etwa das stahlgiesserei-areal im mühlental, der salzsta-
del am lindli, das Park-casino oder das zeughaus-areal. 

um die verschiedenen bedürfnisse abbilden zu können, 
lancierte die städtische Kulturförderung unter allen inter-
essierten Kulturschaffenden und sonstigen potentiell be-
teiligten eine online-umfrage. der raumbedarf, die er-
wartete zuschauerkapazität, die gewünschte technische 
einrichtung, die geschätzte nutzungsfrequenz, die mögli-
chen mietkosten sowie mögliche betriebsmodelle wurden 
in der umfrage ebenso abgefragt wie die formen der ver-
schiedenen denkbaren nutzungen. da sich aus einer kla-
ren mehrheit der umfrageergebnisse die bachturnhalle 
als favorisierter standort deutlich herauskristallisierte, 
fand die Präsentation der ergebnisse im rahmen einer 
öffentlichen begehung der bachturnhalle statt, an der 
rund 50 Kulturschaffende aus verschiedenen sparten teil-
nahmen. auch wenn im räumlichen volumen der bach-
turnhalle nicht alle gewünschten formate realisiert wer-
den können – etwa chor- und orchesterkonzerte für ein 
Publikum von 400 Personen – so wohnt dem standort 
doch das Potential inne, einen echten mehrwert für das 
Kulturleben der stadt und eine optimale Plattform für vie-
le bereits existierende formate verschiedener sparten zu 
werden. 

die nächsten schritte sind wie folgt geplant: Im kommen-
den Jahr soll die gebäudehülle (dach, fenster, fassade, 
boden, nassbereiche) komplett saniert werden, und zwar 
im hinblick auf eine künftige nutzung für Kulturveran-
staltungen ebenso wie als aula für das schulhaus am bach. 
mit rechtskraft des budgets 2020 wird die detailplanung 
der sanierung in angriff genommen, gleichzeitig wird un-
ter berücksichtigung der verschiedenen Interessen das 
künftige betriebsmodell konkretisiert sowie der Innenaus-
bau (tribüne, ton- und lichtanlage, verdunkelung, sons-
tige technische Infrastruktur) thematisiert. da von einer 
unabhängigen trägerschaft für die führung der bachturn-
halle auszugehen ist (verein oder genossenschaft, evtl. 
mit städtischer beteiligung), werden auch wiederkehrende 
beiträge an eine noch zu bestimmende betreiberorganisa-
tion im rahmen des budgetprozesses in stadt und Kanton 
für 2021 konkret werden. gemäss dem aktuellen stand 
hoffen wir, ab dem sommer 2021 einen testbetrieb für die 

mittelgrosse bühne in der bachturnhalle durchführen zu 
können. 

«KulturLegi»
noch konkreter als beim Projekt «mittelgrosse bühne» 
sieht es bei der «Kulturlegi» aus, deren einführung bereits 
für den sommer 2020 geplant ist. mit der «Kulturlegi» 
wird Personen mit geringem einkommen ein einfacher 
und kostengünstiger zugang zu verschiedenen attraktiven 
angeboten in den bereichen Kultur, bildung, sport und 
freizeit ermöglicht, welcher sonst für diese Personen un-
erschwinglich wäre. die «Kulturlegi» wird gemeinsam 
mit caritas schweiz lanciert, die das angebot bereits er-
folgreich in mehreren Kantonen und regionen etabliert 
hat, und über eine weitreichende erfahrung in zusam-
menarbeit mit den kommunalen behörden und sozialäm-
tern verfügt. die finanzierung des Projekts durch stadt 
und Kanton schaffhausen und mit unterstützung der ge-
meinnützigen gesellschaft schaffhausen wird mit rechts-
kraft der städtischen und kantonalen budgets 2020 gesi-
chert sein. das angebot soll als Pilotprojekt ab dem 
sommer 2020 für drei Jahre bestehen und im dritten Jahr 
evaluiert werden. die Projektpartner gehen davon aus, 
dass mit der «Kulturlegi» rund 1‘000 Personen im Kanton 
schaffhausen ein einfacheren zugang zum reichhaltigen 
Kultur-, bildungs- und freizeitangebot der region erhal-
ten können, welcher ihnen sonst aus monetären gründen 
verwehrt bliebe. sollte das angebot erfolgreich imple-
mentiert werden, gehen wir von einer unbefristeten fort-
setzung des angebots über das Jahr 2023 hinaus aus. 

«Wir zählen bei diesem 
Projekt auf die Mitarbeit 
aller!»
Konkrete schritte werden in schaffhausen schon zu be-
ginn des neuen Jahres erfolgen: Im Januar wird eine stel-
lenausschreibung für eine/n Projektkoordinator/in erfol-
gen, welche/r vor ort in schaffhausen den Kontakt zu den 
angebotspartnern und den bewilligenden sozialbehörden 
pflegt und sicherstellt, dass das neue angebot «Kulturle-
gi» in breiten Kreisen bekannt wird und schnell etabliert 
ist. für die erfolgreiche einführung der «Kulturlegi» und 

Kulturstrategie: staND Der uMsetZuNg

als vor gut einem Jahr die Kulturstrategie 2018-2028 der 
stadt schaffhausen nach einem über einjährigen mitwir-
kungsprozess mit zahlreichen lesungen im stadtrat, 
rückmeldungen aus der vernehmlassung, Korrekturen 
und anpassungen mit der offiziellen verabschiedung 
durch den stadtrat ihre letzte hürde passiert hatte, war die 
freude gross. Kulturschaffende, vereine und Institutionen 
hatten über alle grenzen von sparten und generationen 
hinweg eine auslegeordnung über die Perspektiven der 
Kultur in schaffhausen erarbeitet, die sich sehen lassen 
kann und eine spannende zukunft verspricht. bei aller 
euphorie war aber auch allen beteiligten bewusst, dass 
hehre ziele Worthülsen und leere versprechungen blei-
ben, wenn sie nicht in detaillierte und konkrete Konzepte 
münden, die dann noch von den jeweils zuständigen poli-
tischen organen bewilligt werden müssen. die schaffhau-
ser nachrichten titelten folgerichtig bereits am 14. 
dezember 2018: «der realitätscheck folgt im ratssaal». 
denn jede einzelne massnahme unserer Kulturstrategie 
muss die stationen der städtischen budgetprozesse durch-
laufen und sollte – um letztlich auch im grossen stadtrat 
bewilligt zu werden – durch sensibilisierung, lobbyarbeit 
und Information so breit wie möglich abgestützt sein. 

Wo stehen wir ein Jahr später? die Kulturkommission, die 
gemäss der strategie die rolle der «Wächterin» über die 
fortschritte der umsetzung innehat, traf sich bereits im 
Januar 2019 zu einer ersten sitzung, um eine erste Priori-
sierung der massnahmen vorzunehmen. da allen beteilig-

Die Bachturnhalle an der Bachstrasse. 

ten klar war, dass die umsetzung aller massnahmen einer 
auf 10 Jahre angelegten strategie in nur ein oder zwei Jah-
ren administrativ, konzeptionell, finanziell und politisch 
nicht realistisch sein würde, beschloss die Kulturkommis-
sion, die drei massnahmen «mittelgrosse bühne», «Kon-
zept Kulturvermittlung» und «Kulturlegi» in den nächs-
ten beiden Jahren mit höchster Priorität zu behandeln. 

«Wir hoffen, ab dem Som-
mer 2021 einen Testbetrieb 
in der Bachturnhalle durch-
führen zu können.»
Mittelgrosse Bühne
die ermöglichung einer mittelgrossen, polyvalenten büh-
ne für Theater-, tanz- und Konzertveranstaltungen ist ei-
nes der am längsten gehegten desiderate der freien Kul-
turszene. damit würde endlich die lücke im raumangebot 
der stadt zwischen der grossen bühne des stadttheaters 
und kleinen Kellerbühnen wie der fass-bühne und der 
haberhaus bühne geschlossen, und es entstünden ange-
messene Produktions- und aufführungsmöglichkeiten für 
die freie Theater- und tanzszene. dass die bachturnhalle 
hierbei insbesondere im fokus des Interesses stehen       
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ein halbes 
jahrhundert
auf spitze

ohne die Absicht, JemAls bAllett zu unterrichten, wuchs frAnzisKA 
looser  immer mehr in die rolle der bAllettlehrerin hinein und 
mAchte schlussendlich ihre leidenschAft zum beruf.

eIn beItrag von

dJAmeliA hAAs
praktikantin Kultur & theater

zur sicherstellung einer möglichst breiten akzeptanz 
und sichtbarkeit des angebots sind stadt und Kanton 
schaffhausen dabei auf den guten Willen und die akti-
ve mitarbeit der zahlreichen Kultur- und freizeitan-
bieter in der region angewiesen. denn je attraktiver 
und vielfältiger die angebote sind, für die Inhaber der 
«Kulturlegi» rabatte erhalten können, desto grösser 
wird ihr verbreitungsgebiet. Wir zählen also bei die-
sem Projekt auf die mitarbeit aller!

«Einheitliche und faire 
Bedingungen zu schaffen 
und den Schulen keine un-
nötigen administrativen 
Hürden aufzulegen, steht 
bei der Erarbeitung des 
Konzepts als primäres 
Ziel im Mittelpunkt.»
Erste Bausteine in der Vermittlung
beim Konzept für Kulturvermittlung, dem dritten 
schwerpunkt, den die Kulturkommission für die 
nächsten beiden Jahre gesetzt hatte, kann noch kein 
derart detailliert ausgearbeiteter Plan vorgelegt wer-
den. dies liegt zum einen daran, dass angesichts der 
beiden ersten, weiter fortgeschrittenen massnahmen 
der zeitliche rahmen für eine breit angelegte auslege-
ordnung mit den verschiedenen städtischen und priva-
ten akteuren nicht vorhanden war, zum anderen auch 
an den zahlreichen umstrukturierungen im schulamt 
der stadt schaffhausen, wegen derer neue Projekte fürs 
erste aufs Wartegleis verschoben werden mussten. 

für das kommende Jahr ist geplant, einen ersten offe-
nen gedankenaustausch mit allen trägern und anbie-
tern kultureller vermittlungsangebote auszurichten, 
aus dem sich ein grobes Konzept für ein koordiniertes 
angebot ergeben soll. das ziel hierbei ist, dass lehre-
rinnen und lehrern ab dem schuljahr 2021/22 ein ein-

Kulturstrategie: staND Der uMsetZuNg 

heitlicher, administrativ unkomplizierter Weg offenstehen 
soll, mit ihren schulklassen an kulturellen vermittlungs-
angeboten wie museumsführungen, Theateraufführungen, 
Workshops, Kursen etc. teilzunehmen. und das im Ideal-
fall ohne dass der schulklasse für diese aktivitäten Kosten 
entstehen. aktuell bieten das museum zu allerheiligen 
und das stadttheater bereits kostenlose schulklassen-an-
gebote an, während diese möglichkeit ensembles wie dem 
Theater sgaramusch nicht offensteht. einheitliche und 
faire bedingungen zu schaffen und den schulen keine un-
nötigen administrativen hürden aufzulegen, steht bei der 
erarbeitung des Konzepts als primäres ziel im mittel-
punkt. 

ein weiterer aspekt der vermittlung ist das in der Kultur-
strategie postulierte ziel der bewerbung unseres Kultur-
angebots an ein möglichst breites Publikum. hier stehen 
mit der einführung des zweimal jährlich angebotenen, 
kostenlosen Kulturversands der stadt schaffhausen den 
veranstaltern neue möglichkeiten offen, einen breiten 
adressatenkreis für ihre angebote zu gewinnen. ergän-
zend hierzu erfolgt aktuell eine umfassende Überarbei-
tung des Kulturportals Kulturraum.sh, deren ziel 
vor allem ist, die veranstaltungen noch stärker ins zent-
rum der Webseite zu stellen. hinsichtlich der Werbemög-
lichkeiten im öffentlichen raum werden im laufe des 
nächsten Jahres erste Projektideen entwickelt werden. ob 
und in welcher form diese für wen sinn machen, will die 
städtische Kulturförderung wieder in absprache mit den 
diversen akteuren des Kulturraums erörtern – vielleicht 
im rahmen des nächsten Kulturtreffs? •
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Ballett Sinfonie Nr. 4, «Puls»

iNterview: FraNZisKa looser

inzwischen blickt sie auf fast 50 jahre persönliche ballett-geschichte zurück. meilensteine 
ihrer karriere waren eigens kreierte inszenierungen und grosse tanzaufführungen, die sie immer 
wieder auf die bühne brachte. zu ihren jüngsten erfolgen gehören die ballettsinfonien, wie jene 
im september diesen jahres. 

Ballettsinfonie Nr. 4, «Polka»

Wie sind Sie zum Ballett gekommen?  
meine mutter schickte mich mit 4 Jahren zum ballett. 
seither habe ich nie mehr damit aufgehört. 

Hat sich ihre Einstellung zum Tanz mit der Zeit verändert? 
Ich bin ja mit dem tanzen aufgewachsen. In jeder lebens-
lage habe ich getanzt und mich natürlich immer wieder 
verändert. In meiner Jugend hat mich eine zeit lang der 
moderne tanz sehr fasziniert. zu der zeit kam auch der 
ausdruckstanz in mode. man wollte zurück zum natürli-
chen. doch als ich älter wurde, zog es mich wieder hin zum 
klassischen ballett. Ich merkte, dass man gerade dank einer 
klassischen ausbildung sehr kreativ sein kann. als tänzer 
hat man einfach mehr möglichkeiten sich auszudrücken, 
wenn man seinen Körper richtig beherrscht und sich die 
nötige basis antrainiert hat. das sehe ich immer wieder bei 
den Kleinsten, wenn sie improvisieren dürfen. viele ihrer 
bewegungen wiederholen sich, oder sie rennen im Kreis. 
doch je weiter die Kinder ausgebildet sind, umso kreativer 
werden ihre tänze. 

Wie erleben Sie die Kinder und Jugendlichen heute im Ver-
gleich zu früher? 
als ich mit dem unterrichten anfing, waren es fast nur 
Kinder aus privilegiertem haus, deren eltern sich den un-
terricht auch leisten konnten. heute ist es viel breiter ge-

worden und alle haben zugang zum ballett. Wo es finan-
ziell schwierig ist, findet man lösungen. Was man heute 
gerne über die Kinder sagt, sie seien unbeständiger, kann 
ich hinsichtlich des tanzens nicht bestätigen. Ich erlebe 
meine Kinder als sehr fleissig. doch sie haben deutlich 
mehr hobbies als früher und kommen irgendwann an den 
Punkt, an dem sie sich für eines entscheiden müssen. und 
vielfach entscheiden sie sich fürs ballett (lacht). 

«Ballett ist einfach die Basis 
für alles.»
Und die Eltern? 
sie sind weniger bereit mitzuhelfen. früher habe ich alle 
Kostüme zusammen mit den eltern genäht. das wäre heu-
te unmöglich. Wahrscheinlich können sie es auch gar nicht 
mehr. Jetzt kaufe ich die meisten Kostüme.

Gibt es Eltern, die Druck machen? 
da muss ich sagen, unterscheiden wir uns hier in schaff-
hausen sehr von anderen städten wie beispielsweise zü-
rich. Ich habe hier ganz wenige sogenannte fördermütter. 
Wohingegen meine Kolleginnen in zürich damit schon 
eher konfrontiert sind. In meiner schule muss ich die el-
tern eher davon überzeugen, dass ein mal unterricht pro 
Woche einfach zu wenig ist. es ist nicht immer einfach, 
ihnen das verständlich zu machen. 

Sagen sie das bei jedem Kind oder nur bei den besonders talen-
tierten? 
nein bei jedem. es macht irgendwann einfach keinen 
spass mehr, wenn man nicht recht vom fleck kommt. alle 
Klassen, die nur ein mal in der Woche trainiert haben, 
fallen früher oder später auseinander. Was mich auch über-
haupt nicht wundert. gerade ballett stellt hohe körperli-
che anforderungen und ist auch noch Kunst. da funktio-
niert es einfach nicht, nur ein mal pro Woche zu trainieren. 

Wie unterscheidet sich Ballett von anderen Tanzstilen? 
ballett ist einfach die basis für alles. Wenn man einmal 
klassisches ballett gelernt hat, kann man danach jeden an-
deren tanzstil problemlos erlernen. 

«Gerade Ballett stellt hohe 
körperliche Anforderungen 
und ist auch noch Kunst.»
Worin liegen die Herausforderungen, Erwachsenen das Bal-
letttanzen beizubringen?
das ist sehr unterschiedlich. begabung spielt eine rolle. 
es gibt erwachsene, die lernen unheimlich schnell, bei an-
deren dauert es etwas länger. natürlich ist es schwieriger, 
als erwachsener ballett zu lernen, aber es ist durchaus 
möglich. zudem ist es sehr befriedigend, weil man schnell 
merkt, wie gut es tut. 

Wie wichtig ist die pädagogische Komponente während der 
Ballettausbildung?
für mich ist es unabdingbar, dass eine ballettlehrerin 
Kenntnisse in Pädagogik und Psychologie hat. die eltern 
vertrauen uns ihre Kinder an. da muss ich wissen, was in 
einem 4-jährigen Kind vorgeht oder wie ich mit einem 

teenager umgehe. es ist nicht richtig, wenn ein lehrer nur 
weiss, wie man tanzt. und natürlich muss man sich auch 
mit der Physiologie und anatomie des Körpers auseinan-
dersetzen und wissen, was wann gemacht werden darf.

Man hört immer wieder, dass Ballett dem Körper schaden 
kann.
Ja, dass kenn ich auch. dazu muss ich allerdings sagen, dass 
nach meiner erfahrung das gegenteil der fall ist. und 
gerade das system der rad nimmt es mit der entwick-
lung der Kinder sehr genau und achtet darauf, das niveau 
dem Wachstum der Kinder anzupassen. 

Was bedeutet Ihnen die RAD? 
die rad ist wie ein lehrplan. früher war die ausbildung 
im ballett mehrheitlich chaotisch und ohne struktur. mit 
der rad ist eine Institution entstanden, die sich die Pro-
fessionalisierung des ballettunterrichts zum ziel gesetzt 
hat. somit habe ich eine fundierte grundlage für einen gut 
aufgebauten unterricht. die umsetzung liegt aber immer 
in den händen der lehrer. natürlich macht es den Kin-
dern keinen spass, strikt nach Prüfungsvorgabe zu trainie-
ren. da ist es wichtig, die balance zu halten und die Kinder 
immer wieder zu motivieren, auch selber kreativ zu sein. 
und leistungsdruck kann auch sehr lustvoll sein. durch 
die Prüfungen haben die Kinder ein ziel, auf das sie hin-
arbeiten können. Ich sehe immer wieder, welche enormen 
fortschritte die Kinder in den Phasen vor einer Prüfung 
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Ballett Sinfonie Nr. 4, «Tarantella»

Franziska Looser mit ihrem Enkel. 

iNterview: FraNZisKa looser

oder einer grossen vorstellung machen. und wenn sie es 
geschafft haben, ist die freude natürlich gross.

Wie fördern Sie besonders talentierte Kinder? 
der verband bietet eine talentabklärung an. dort werden 
die Kinder von einer fachjury und einer medizinerin be-
gutachtet und es wird ihnen sehr klar mitgeteilt, ob eine 
professionelle Kariere für sie in frage kommt oder nicht.
doch je älter ich werde, umso unsicherer bin ich, ob ich das 
noch will. ausserhalb der laienwelt herrscht einfach ein 
ganz anderer ton. gerade an professionellen tanzakade-
mien hat man nicht immer das glück, an die richtigen 
lehrer zu geraten. es wird einfach weiteregegeben, was 
man selber erlebt hat. das hört auch nach der ausbildung 
nicht auf. man geht zum vortanzen mit 400 anderen tän-
zerinnen und fliegt schon an der stange raus. das ist ein-
fach ein brutales business. da frage ich mich: Will ich das 
wirklich für meine Kinder? und es sind ja alle irgendwie 
meine Kinder. 

Sind Essstörungen ein Thema?
meistens entwickeln sich essstörungen erst bei einem 
Wechsel an eine professionelle schule. auf der bühne sind 
nach wie vor gleichgrosse, schlanke tänzerinnen gefragt.

doch gerade was die grösse angeht, findet langsam ein 
umdenken statt. es gab in letzter zeit immer wieder Pro-
duktionen, in denen kleine und grosse tänzer und tänze-
rinnen integriert wurden. Ich würde mir wünschen, dass 
auch an professionellen schulen das gewicht nicht mehr 
so stark im fokus stünde. und ich kann es nicht oft genug 
betonen, wie wichtig eine fundierte ausbildung der lehrer 
ist. bei mir an der schule darf jede und jeder mittanzen, da 
machen wir keinen unterschied. und es sieht immer schön 
aus. 

Werden Tanzlehrer nicht kontrolliert? 
früher gab es den ballettlehrer-verband, durch den die 
mitglieder kontrolliert wurden. heute ist alles 
zusammengefasst im verband danse suisse. es wird we-
niger stark kontrolliert und es kann eigentlich wieder jeder 
machen, was er will. das ist einfach nicht gut. man hat den 
Kindern, den eltern und dem ballett gegenüber eine ver-
antwortung.

Haben Sie das Gefühl, dass sich die Anforderungen an die Tän-
zerinnen, gerade im professionellen Bereich, verändert haben? 
der druck steigt natürlich extrem an, sobald man sich auf 
professioneller ebene bewegt. als ich jung war, war mar-
got fonteyn die tänzerin schlecht hin. heute kann fast 
jede so tanzen wie sie, wenn nicht sogar besser. die anfor-
derungen an die nachwuchstänzer sind inzwischen un-
glaublich hoch. besonders Kinder aus asien bringen ein 
unglaubliches niveau auf die bühne. da ist es für uns in 
der schweiz sehr schwer mitzuhalten. Ich beobachte die-
sen trend aber nicht nur im ballett. In vielen anderen dis-
ziplinen sieht es ähnlich aus. 

«Es sind ja alle irgendwie 
meine Kinder.»
Welche Bedeutung hat der Spitzentanz an Ihrer Schule? 
es ist sicher schön anzusehen. doch man kann auch pro-
blemlos alles auf halber spitze tanzen. aber gerade die 
grösseren Kinder freuen sich immer riesig darauf, es zu 
lernen. 

Braucht es den richtigen Fuss, um Spitze tanzen zu können? 
Ja, unbedingt. der fussrücken muss geschwungen sein, 
damit man das gewicht überhaupt halten kann. mädchen 
mit geraden füssen würden immer wieder herunterfallen. 
das ist aber nicht schlimm, da sie ja auch alles auf halber 
spitze tanzen können. doch ein gerader fuss ist eher die 

ausnahme als die regel. und als lehrerin freut man sich 
natürlich, wenn man ein Kind mit richtig schön geboge-
nem fuss sieht. und man fängt früh damit an, die füsse zu 
dehnen. bevor auf der spitze getanzt werden kann, müssen 
die füsse sorgfältig darauf hin trainiert werden. 

Buben lernen keinen Spitzentanz? 
nein, dafür beherrschen sie deutlich mehr sprünge. der 
männliche Part im ballett ist natürlich sehr wichtig. ein 
mann hat einfach mehr Kraft. das sieht man auch in sei-
nem tanz. es ist aber auch kein Problem, buben und 
mädchen gemeinsam zu trainieren. Wenn die mädchen 
spitze tanzen, üben die buben ihre sprünge. 

Bedauern Sie, dass sich so wenige Männer fürs Balletttanzen 
interessieren?  
es ist wirklich schade, wie wenig buben ins ballett gehen. 
dabei ist ballett überhaupt nichts unmännliches! es liegt 
einfach an unserer gesellschaft, die aus dem balletttanzen 
etwas mädchenhaftes gemacht hat. das ist allerdings nicht 
überall so. In russland ist balletttanzen so wichtig wie 
fussball.

Wie haben Sie Ihren eigenen Körper über die Jahre des Tanzens 
hinweg erlebt? 
Ich habe sehr davon profitiert. das merke ich besonders 
jetzt. Ich habe keinerlei beschwerden und halte meine fi-
gur problemlos. eigentlich bin ich der lebende beweis da-
für, wie gesund balletttanzen für Körper und geist ist. 
und es hält mich jung. mit meinen schülerinnen lebe ich 
jeden ihrer entwicklungsschritte auch immer mit. von 
ganz klein über die teenagerjahre hinweg bis ins erwach-
sene alter.

«Ballett ist überhaupt nichts 
unmännliches!»
Was ist nebst dem tänzerischen Können wichtig?
attribute wie musikalität, Performance und ausdruck ge-
hören unabdingbar zum tanzen dazu und sind mindestens 
genauso wichtig. Wir sind ja keine roboter. mir persön-
lich ist der Klassengeist sehr wichtig. oft bleiben die 
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iNterview: FraNZisKa looser

there's no 
business 
like shoW 
business
stArs in town feierte dieses JAhr Jubiläum. im gespräch blicKt      
festiVAldireKtor und inhAber AdriAn brugger zurÜcK Auf zehn 
bewegte JAhre und offenbArt seine gedAnKen, wie die zuKunft       
des festiVAls AusschAuen Könnte.

eIn beItrag von 

thomAs hAuser
Kulturkommission 

stadt schaffhausen
 

schülerinnen über Jahre zusammen. Wenn es unstimmig-
keiten gibt oder neid aufkommt, sprechen wir darüber. 
tanzen hängt stark mit der Psyche zusammen. es ist daher 
wichtig, dass in der ballettstunde ein gutes Klima herrscht. 

Was für eine Bedeutung hat Ballett in Schaffhausen?
ballett ist grundsätzlich die Kunstform in der schweiz, die 
immer am ende kommt. nehmen sie als beispiel die 
schweizer Illustrierte: haben sie jemals einen tänzer auf 
der frontseite gesehen? egal wie gut er oder sie ist, man 
liest höchstens in der nzz einen kleinen artikel. ballett 
hat einen bedauernswerten stand in der schweiz. das är-
gert mich wirklich. die tänzer leisten so unglaublich viel 
und doch haben sie nie einen namen. hingegen weiss je-
des Kindergartenkind, wer roger federer ist. das finde ich 
unglaublich schade. hier in schaffhausen sieht es im ver-
gleich nicht schlecht aus. es hat sich im lauf der Jahre 
auch deutlich gebessert und die cinevox Junior company 
hat nochmals zusätzlichen aufschwung gebracht. 

Was planen Sie für die Zukunft?
Wenn ich das wüsste! Ich habe ja gesagt, es wäre meine 
letzte aufführung im september, einfach weil es so un-
glaublich viel arbeit ist. Jetzt sagen aber alle, ich dürfe 
doch noch nicht aufhören (lacht). also eigentlich, ich 
weiss es nicht. natürlich versuche ich meinen beiden mit-
arbeiterinnen immer mehr verantwortung zu übertragen. 
aber so bald will ich mit dem unterrichten nicht aufhören. 

«Es ist für mich die grösst-
mögliche Entfaltung meiner 
Kreativität.»
Wie organisieren Sie eine solche Veranstaltung wie die Bal-
lettsinfonien? 
zum einen ist es natürlich unglaublich viel arbeit. gleich-
zeitig ist es für mich die grösstmögliche entfaltung meiner 
Kreativität. das choreografieren ist im grunde das herz-
stück meiner arbeit als Künstlerin. die umsetzung von 
musik in bewegung ist mir dabei besonders wichtig. Ich 
kann nicht mitansehen, wenn die bewegungen nicht mit 
der musik übereinstimmen. das in harmonie zu bringen, 
erfüllt mich sehr. dazu kommt das zusammenspiel von 

farben und Kostümen. dieses Jahr haben wir auch eine 
choreografie zu dritt kreiert. das war eine wunderschöne 
arbeit, bei der wir uns immer wieder gegenseitig inspirie-
ren konnten. Ich achte auch immer darauf, keine einzelne 
Prinzessin zu inszenieren. bei mir dürfen alle Prinzen und 
Prinzessinnen sein. es ist ein grosses gemeinschaftswerk 
und natürlich habe ich wunderbare helfer im hinter-
grund, die ebenfalls dafür sorgen, dass am ende alles läuft. 
und wenn der moment endlich da ist, geniessen wir alle, 
was wir auf die beine gebracht haben. 

Was bedeutet Ballett für Sie? 
ballett ist für mich die schönste möglichkeit, mich künst-
lerisch auszudrücken. die arbeit mit den schülerinnen ist 
beglückend, befruchtend und hält mich jung. •
Vielen Dank für das Gespräch.

franzsika looser 
seit 1974 unterrichtet franziska looser an ihrer ballettschule Jungen 
und mädchen nach den richtlinien der royal Acadamy of dance und 
ermöglicht so Kindern aus dem grossraum schaffhausen den zugang 
zum klassischen ballett. zu ihren Aufführungen gehörten u.a. «peter-
chens mondfahrt», «Karnevall der tiere» und «der stier ferdinand». 
ebenfalls entstanden immer wieder Aufführungen in zusammenarbeit 
mit anderen schaffhauser Kulturschaffenden wie dem Jugendsinfo-
nieorchester, der singschule und der celloklasse von peter marti. seit 
2009 kehrt franziska looser immer wieder ins stadttheater zurück, um 
ihre ballettsinfonien auf die bühne zu bringen. Jedes mal neu insze-
niert und choreografiert von ihren eigenen schülerinnen und schülern 
und franziska looser selbst. sie lebt zusammen mit ihrem mann in 
stetten und ist fünffache mutter und zehnfache grossmutter.
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damit grosses entstehen kann, wird freiraum benötigt. selten verfügt eine stadt über einen 
solch grossen, freien platz wie schaffhausen mit dem herrenacker. am höchsten punkt der 
altstadt gelegen, bietet er sich richtiggehend an, bespielt zu werden. diese idee ist nicht neu. 
schon 1436 wurde auf dem herrenacker ein grosses ritterturnier veranstaltet. gesellschaft-
lich gesehen gab es damals kaum bedeutendere anlässe. dank gut erhaltener Quellen schreibt 
ralph denzel über 500 jahre später in den schaffhauser nachrichten: «ein turnier ist ein künst-
licher ort – mit eigenen regeln und Verhaltenskodexen». gilt dies auch fürs stars in town?

ein grauer tag im november, der herrenacker ist verstellt: 
der Winterzauber hat einzug gehalten. die bockalp ist 
da, die eisbahn, holzbuden warten noch auf ihre betrei-
ber. In der bockalp herrscht schon am frühen nachmittag 
après-ski-stimmung: ländler aus den lautsprechern, 
feuer im cheminée, caquelons auf den tischen, ä bitz 
stinke muess es. hier treffen wir auf adrian brugger. die 
bockalp ist seine Idee. und er zeigt auch hier, dass er es 
versteht, ganz eigene eventwelten zu kreieren. erlebnisg-
astronomie wird hier gelebt, die Inszenierung ist authen-
tisch.

vor gut elf, bald zwölf Jahren trafen sich montag für mon-
tag sechs Kollegen an der hochstrasse 5 zum Pizzaessen. 
Ihr ziel: eine grosse Idee wahr werden zu lassen. ein fes-
tival auf die beine zu stellen, mitten in der altstadt von 
schaffhausen, auf dem herrenacker. einer davon war ad-
rian brugger, damals sponsoringverantwortlicher beim 
schweizer fernsehen srf. heute, nach zehn durchfüh-
rungen, ist adrian brugger festivaldirektor und der allei-
nige Inhaber von stars in town, die fünf anderen grün-
dungsmitglieder sind seit zwei Jahren oder länger nicht 
mehr mit dabei.

«Die schönsten Momente 
sind jeweils, wenn ich zu-
friedene Besucher mit glän-
zenden Augen sehe.»
Wenn du auf die zehnjährige Geschichte und insbesondere auf 
die Anfänge unseres Festivals zurückblickst, was löst das für 
Gefühle aus?
heute blicke ich schon mit etwas Wehmut auf die anfän-

ge zurück. es bestanden noch keine erwartungshaltungen 
gegenüber unserem festival. unsere festivalkonzept stiess 
auf fruchtbaren boden, da auch die stadt in ihrer vision 
2020 einen weiteren leuchtturm entwickeln wollte, der 
mehr menschen nach schaffhausen locken sollte. Wir wa-
ren ein paar freunde, die gemeinsam etwas bewegen woll-
ten. von diesen freunden sind heute nicht mehr viele an 
bord. natürlich kamen immer wieder neue leute, aber die 
starke Identifikation mit dem ursprungsprojekt in den 
anfangstagen fehlt heute ein wenig. diese urfreude, etwas 
neues zu entwickeln, wurde von der realität eingeholt 
und hat der Professionalität Platz gemacht. das ist nichts 
schlechtes, doch mir fehlt manchmal etwas der gemeinsa-
me geist und der tatendrang des anfangs.

Schnell wurde Stars in Town zu einem der drei kulturellen 
Leuchttürme Schaffhausens. Was bringt denn Stars in Town 
unserer Region?
Wir bieten hier in schaffhausen den menschen, die bisher 
wenig zugang zu anspruchsvoller Kultur hatten, eine 
möglichkeit, «Populär-Kultur» zu erleben. sie können 
sich hier ganz regional identifizieren mit musik, die ihnen 
zusagt. Im vergleich zu den weiteren leuchttürmen, dem 
bachfest und dem Jazzfestival, die ihren besuchern ganz 
spezifische kulturelle feinkost bieten, haben wir einen viel 
einfacheren zugang zu Kulturgenuss – wir sprechen die 
breite masse an. Jeder dieser Kulturtürme hat seine ein-
zigartigkeit und damit seine berechtigung. Ich finde es 
sehr schade, wenn gewisse exponenten diese veranstal-
tungen gegeneinander ausspielen wollen. 

die schaffhauser empfinde ich grundsätzlich eher als 
skeptisch gegenüber neuem, doch mittlerweile bin ich 
überzeugt, dass die schaffhauser sehr stolz sind auf ihr 
festival, auch weil sie von ausserhalb darauf angesprochen 
werden. das gibt eine hohe loyalität in der bevölkerung 
und keine öffentliche opposition. In einigen alternativen 
Kreisen - dies gehört wohl zu solchen Ideologien - herrscht 
vielleicht eine eher ablehnende haltung, aber eine echte 

opposition gibt es nicht. grundsätzlich verfolgen wir 
Kulturschaffende alle das gleiche ziel, nämlich zugang zu 
Kultur zu ermöglichen und den menschen freude zu be-
reiten. als ausgebildeter Kulturmanager zeige ich mich 
gegenüber anderen Kulturgenres offen und interessiert.

«Wir sassen auf einem sechs-
stelligen Minusbetrag und 
wussten nicht, wie und ob es 
überhaupt weitergeht.»
durch unser festival gewann schaffhausen sehr viel aus-
strahlung. nebst einer monetären Wertschöpfung von cir-
ca 15 mio. franken bringt stars in town eine bekanntheit 
für schaffhausen. Ich bin überzeugt, dass in einer umfrage 
in der region zürich unser festival unter den drei meist-
genannten assoziationen mit schaffhausen rangiert: 
rheinfall, IWc, stars in town. es ist eine tolle leistung, 
das innerhalb von zehn Jahren hinzubringen.

Künstlerperspektive: Kaleo hebt ab am Stars in Town 2018.

Adrian Brugger, Festivaldirektor und Inhaber von Stars in Town.
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Zehn Mal hast du Stars in Town nun durchgeführt, immer ein 
Anlass mit viel Emotionen. Welches war dein bestens, welches 
dein schlimmstes Erlebnis in dieser Zeit?
zum glück ist nie etwas wirklich schlimmes geschehen. 
sehr unglücklich sind kurzfristige bandabsagen, wie wir 
das bereits 2011 mit duran duran erlebt haben, was dann 
zu einem groben defizit führte. Wir hatten uns ohnehin 
übernommen, das festival auf vier tage ausgedehnt und 
diese absage gab uns dann den rest. Wir sassen auf einem 
sechsstelligen minusbetrag und wussten nicht, wie und ob 
es überhaupt weitergeht. da wurde mir bewusst, wie 
schnell es gehen kann und wie gross das wirtschaftliche 
risiko in diesem markt wirklich ist.

die schönsten momente sind jeweils, wenn ich zufriedene 
besucher mit glänzenden augen sehe. und natürlich ist es 
unglaublich schön, was innerhalb unserer «helfer-com-
munity» abgeht, wie die helfer mit uns an einem strick 
ziehen. Ich habe grossen respekt wie sich die freiwilligen 
teils über Jahre hinweg derart für unser festival engagie-
ren. diese enorme loyalität gegenüber dem stars in town 
finde ich einzigartig, da sind so viele ganz coole leute mit 
dabei. 

Was würdest du heute anders machen?
am meisten bedaure ich schon, dass es derart personelle 
veränderungen gegeben hat. dass zuletzt vor rund zwei 

Jahren simon vogel als mitunternehmer infolge einer an-
deren geschäftsidee ausgestiegen ist und ich nun die ver-
antwortunganz alleine trage. mir fehlt ein unternehmeri-
scher «sparring-Partner», der die verantwortung und das 
risiko mitträgt. doch das ist halt auch schwierig: es 
braucht jemanden, der mich gut ergänzen und der neben 
mir als doch eher dominante Person funktionieren kann. 
mit simon war das sehr gut und lange gegeben. da stellt 
sich mir auch die frage nach einer nachfolgeregelung, wer 
weiss wie lange ich das operativ noch so umzusetzen will. 
das permanente risiko, das Künstlerbooking und der 
stress so viele tickets absetzen zu müssen, belastet mich 
sehr und es gibt zu viele schlaflose nächte. Ich hoffe schon, 
dass sich die Jungen im Kernteam so entwickeln und ge-
fördert werden können, um nach und nach mehr verant-
wortung zu übernehmen, um mich künftig stärker zu ent-
lasten. 

«Das war wie ein gesell-
schaftlicher Ritterschlag.»
Ohne Programm keine Sponsoren, ohne Sponsoren, kein Geld 
für ein Programm. Wie gelang es denn im kleinen Schaffhau-
sen, eine solche grosse Kiste aufzubauen?
man muss begeistern können und braucht vor allem lei-
denschaft. Wenn du leidenschaftlich begeistern kannst, 
findest du gute leute, die am gleichen strick ziehen. Ich 
brachte ein starkes netzwerk im sponsoring- und medi-
enbereich mit, das war eine wichtige voraussetzung. Klar 
muss man ein gewiefter verhandler sein, das ist unabding-
bar im veranstaltergeschäft. gross zu denken ist in schaff-
hausen für viele schwierig. 

viele wollen hier gar nichts verändern, sind eher konser-
vativ eingestellt. das hat sicher mit der geografischen 
lage, aber auch mit der medienlandschaft zu tun. die 
medien sind mitverantwortlich, wie das bewusstsein der 
gesellschaft ist. etwas neues zu etablieren braucht hier 
sehr viel zeit. stars in town ist dies gut gelungen, sicher 
auch weil die Politik von anfang an mitgespielt hatte. da 
war Thomas feurer, der uns als stadtpräsident sehr geför-
dert hat, da war christian amsler, der wie ein schirmherr 
unser vorhaben ideell und politisch unterstützte. auch 
Peter neukomm ist ein unterstützer von uns. grossen 
einfluss hatte auch, als uns norbert neininger 2013 in 
seiner wöchentlichen Kolumne namentlich lobend er-
wähnte, das war wie ein gesellschaftlicher ritterschlag. da 
spürte man den grossen einfluss dieser zeitung.

Wo liegt heute die grössere Herausforderung, im Programm 
oder in der Finanzierung?
Puh, beides ist sehr herausfordernd. Im sponsoring geht 
es primär um storytelling und content-management, den 
transport von positiven emotionen. visibilität ist kaum 
noch ein Thema, in unserer überreizten Welt nimmt man 
logopräsenz kaum noch wahr. hinsichtlich der förde-
rung durch die öffentliche hand besteht in schaffhausen 
noch entwicklungspotential. von Kulturgeldern spreche 
ich hier allerdings nur, was die Konzerte der nachwuchs-
bands und dem familienfestival auf dem fronwagplatz 
betrifft. für den grossen, kommerziellen teil von stars in 
town, der sich auf dem herrenacker abspielt, ist hingegen 
unterstützung durch die standortförderung angezeigt. 
ohne die rse-anschubfinanzierung in den Jahren 2012 
bis 2014 würden wir heute wohl nicht mehr existieren. 
doch es ist an der zeit, diese standortförderung weiter zu 
denken. Wenn wir ohne Imagefaktoren eine jährliche 
Wertschöpfung von 15 mio. in diese stadt tragen, muss es 
im Interesse der Politik und der Wirtschaft sein, unseren 
anlass so gut wie möglich zu fördern.

Welchen Künstler möchtest du unbedingt mal noch nach Schaff-
hausen holen?
das booking ist die grosse herausforderung und es ist de-
finitiv kein Wunschkonzert. Klar starten wir rund 18 mo-
nate vor durchführung immer mit unserer Wunschliste, 

und die fängt mit lenny Kravitz an, geht über sting zu 
zucchero, dann zu all diesen grossen deutschen bands, 
grönemeyer, seeed. die toten hosen stehen ganz oben. 
auch wollen wir seit Jahren einen Italiener bringen. Wir 
hatten die zusage von eros ramazotti fürs stars in town 
2020, jetzt ist er aber gerade wieder abgesprungen. Jährlich 
prüfen wir hunderte verschiedene Künstler. das ist hoch-
komplex, zum teil offerierst du einzelne gagen im Wert 
eines halben einfamilienhauses, doch allein die manage-
ments entscheiden. so kommt eine absage nach der ande-
ren, wie schläge aufs genick, und du arbeitest dich auf 
deiner Wunschliste immer weiter nach unten. oft können 
wir mit der gage nicht mithalten und schaffhausen ist 
nicht der nabel der Welt – für amerikanische acts und 
andere internationale bands liegt unser festival auch ter-
minlich schlecht. 

die hohe Kunst des bookings ist es, in Wellenbewegun-
gen zu denken. du brauchst immer mal wieder einen 
headliner, der grosse aufmerksamkeit bringt, und dann 
gilt es wieder zu konsolidieren. Wenn du dich dauernd 
steigerst, erzeugst du eine erwartungshaltung ins end-
lose, der kannst du nie mehr gerecht werden. In schaff-
hausen findet die Konsolidierung automatisch statt, da 
unsere finanziellen möglichkeiten beschränkt und der 
markt an zugkräftigen acts klein ist.

«Der schönste Moment in meinem Leben»: Helfer Guiseppe mit Mike & the Mechanics.

Emotionen ohne Ende. Fans am «das festival» 2011.
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Wir müssen fünf abende bespielen, und jeder soll in sich 
stringent sein und die termine müssen passen. das macht 
es zusätzlich schwierig. andere festivals können auch von 
den stilrichtungen her bunt durcheinanderbuchen. Wir 
schauen aktuell unser datum nochmals genauer an, das 
hängt auch wie gesagt mit dem booking zusammen, da 
dann bands aus den usa und auch Italien kaum zu haben 
sind. Wichtig sind zudem zeitgleiche Partnerfestivals, um 
passende bands gemeinsam zu buchen. sicher müssen wir 
während den sommerferien stattfinden, aber nicht unbe-
dingt in der letzten ferienwoche. die dienstag- und mitt-
wochabende sind meist sehr anspruchsvoll, da dies keine 
«ausgangstage» sind. Wir brauchen zugkräftige headli-
ner oder sehr stringente Kombinationen, um diese abende 
gut zu füllen. darum überlegen wir uns, das festival allen-
falls auf zwei Wochen auszudehnen, den herrenacker je-
weils donnerstag, freitag und samstag – also maximal an 
sechs tagen zu bespielen: ein schweizer abend, fünf In-
ternationale. die aufwendige Infrastruktur kann so besser 
ausgelastet werden, die helfer könnten sich zwischen-
durch erholen. dieser ansatz könnte auf 2021 ein Thema 
sein.Qualitativ sind wir daran, – passend zur heutigen er-
lebnisorientierten zeit – aus stars in town einen «love-
brand» zu entwickeln, die viel mehr umfasst, als nur Kon-
zerte zu konsumieren. 

«Die Toten Hosen stehen 
ganz oben.»
es ist das zusammenspiel von nachwuchskünstlern im 
Kontext zu den internationalen headlinern, das nebst dem 
«get-together» mit weiteren aktionen wie streetart, Wal-
king acts), dekorationen, skulpturen, lichteffekte und 
natürlich auch einem ausgezeichneten foodangebot ein 

emotional aufgeladenes, kulturelles gesamterlebnis für 
den besucher kreiert. Infolge der stark steigenden gagen 
kommen wir langsam weg von einem «headlinier-festi-
val» bei dem nur die grossen namen die leute anziehen, 
hin zu einem gesamtkunstwerk mit vielen facetten.

Ich hoffe wirklich, dass es stars in town auch 2030 noch 
gibt. Wir versuchen vernünftig zu bleiben und jedes Jahr 
schritt für schritt weiter zu gehen. eine langfristige Pla-
nung ist und bleibt jedoch schwierig. gesellschaft, Politik 
und Wirtschaft müssten doch das grösste Interesse haben, 
diesen populären Kultur-leuchtturm zu bewahren. stars 
in town braucht schaffhausen und schaffhausen braucht 
stars in town. •
Vielen Dank für dieses Gespräch.

thomas hauser 
war von an Anfang engagiert für das festival und bis 2015 Kommunika-
tionsverantwortlicher von stars in town. heute leitet er benevol 
schweiz, den dachverband der fachstellen für freiwilligenarbeit sowie 
benevol schaffhausen. er ist u.a. Vorstandsmitglied der ig Kammgarn 
und in der Kulturkommission der stadt schaffhausen.

stars in toWn 
erhält eine jährliche Kulturförderung seitens des Kantons in höhe von 
fr. 50.000. dieser betrag wird für die nicht kommerzielle nachwuchs-
plattform «startrampe» und das familienfestival auf dem fronwag-
platz eingesetzt. ebenfalls vom Kanton erhält stars in town eine bisher 
nie beanspruchte defizitgarantie zur Absicherung des wetterrisikos 
von fr. 50.000. ergänzend bietet die stadt sachleistungen in der höhe 
von rund fr. 100.000.

Und Simple Minds spielten «Don't you forget about me!»: Adrian Brugger, Christoph Brugger, Booker Derrick Thomson, Thomas Hauser, 
Patrick Schenk, Simon Vogel, Thomas Nyffenegger waren die Männer der ersten Stunde (vlnr).
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ganzen kann graffiti natürlich überall funktionieren.
noah: ergänzend kann ich dazu sagen, dass ich einige un-
serer aufträge gar nicht als graffiti bezeichne. es geht 
eher in richtung grossflächengestaltung. Wie das bild an 
der Werft der urh. auch wenn wir mit spraydosen gear-
beitet haben. 
severin: die spraydose allein macht noch kein graffiti.

Über eure Webseite erfährt man relativ wenig über euch. Habt 
ihr das bewusst so gewählt? 
severin: nein, das war keine bewusste entscheidung. für 
uns stand schon immer unsere arbeit im mittelpunkt und 
nicht unsere Person.
noah: es ist wohl ein guter zeitpunkt, unsere Webseite zu 
aktualisieren (lacht).

Sprayer haben meist keinen guten Ruf. Gerade solche Aktionen 
wie das Bemalen von Zügen stehen oft in der Kritik. Wie steht 
ihr dazu? 
severin: da ist immer die frage, was man als schlechten 
ruf bezeichnet. züge anzumalen ist die absolute Königs-
disziplin in der illegalen szene. und ich bin ein riesiger 

Photoshop gehört in einem gewissen masse schon zum 
alltag. Wenn ich einen filter auf mein bild lege oder zwei 
bilder zusammenfüge, hat das in meinen augen nichts mit 
fake zu tun. die bildbearbeitung ist einfach ein weiterer 
schritt, der zu einem neuen Produkt führt.
severin: Ich bin dennoch kein fan davon. Ich bearbeite 
meine bilder auch, aber nicht um ein neues bild daraus zu 
machen. so geht der sinn der sache verloren. es gibt auch 
leute, die nur noch digital mit apps malen. sie haben 
noch nie eine dose in der hand gehalten, nennen sich aber 
trotzdem sprayer. das ist ja auch okay, sollen die leute 
machen woran sie spass haben. aber schlussendlich zählt 
für mich als sprayer, draussen vor einer Wand zu stehen 
und mit der dose in der hand zu malen. 

Es gibt verschiedene kulturelle Plattformen in Schaffhausen. 
Gibt es einen Grund warum ihr dort nicht vertreten seid? 
severin: das war keine bewusste entscheidung. Wir ha-
ben uns nie um Werbung bemüht, auch nicht für unsere 
aufträge. Wir haben auch kein facebook- und Instagram-
Profil für unser atelier, nur eine Webseite. Wir nehmen es 
einfach wie’s kommt. aber wir werden auch älter und se-
hen die sache mittlerweile ein bisschen seriöser als früher. 
Wir überlegen uns schon auch, wie wir die Weichen für die 
zukunft stellen wollen.
noah: für uns war es nie ein Thema unsere arbeit auf 
kulturellen Plattformen zu präsentieren. an einer vernis-
sage hätten wir uns früher fehl am Platz gefühlt.        

«Schlussendlich zählt für 
mich als Sprayer, draussen 
vor einer Wand zu stehen 
und mit der Dose in der 
Hand zu malen.»
Ist denn Graffiti als Kunst angesehen? 
severin: Ja definitiv. ich war letztes Jahr teil der ausstel-
lung «Kollektion 26» in schaffhausen, zusammen mit an-
deren jungen Künstlern. Ich war auch nicht der einzige 
sprayer und die resonanz war von allen seiten sehr posi-
tiv. generell finde ich, dass sich graffiti in den letzten Jah-
ren als Kunst extrem etabliert hat. 

Funktioniert Graffiti im Wohnzimmer? 
severin: das kommt aufs motiv an. aber im grossen und 

Fassadengestaltung der Schifffahrtsgesellschaft Schaffhausen. 

iNterview: sPCaFé

man hört nicht viel über sie, doch sie sind allgegenwärtig: mit ihren graffitis gestalten sprayer-
künstler fassaden, unterführungen, Wände und mauern. zwei, die sich professionell mit der 
kunst aus der dose auseinadersetzen, sind severin eichenberger und noah im obersteg. 

Djamelia Haas: Was war eure Motivation, mit dem Sprayen 
anzufangen? 
noah Im obersteg: Ich habe in der schule aus langewei-
le begonnen meine hefte vollzukritzeln und daraus ent-
standen immer komplexere und aufwändigere schriftzüge. 
Irgendwann hatte ich dann die erste spraydose in der 
hand und alles nahm seinen lauf. 
severin eichenberger: für mich war der film «Pure hate» 
ausschlaggebend. die ganze szene hat mich extrem faszi-
niert, dazu kam, dass zu dieser zeit auch in schaffhausen 
noch eine pulsierende szene bestand. damals waren shs 
und tfa noch in ihrer blütezeit und malten auch über die 
Kantonsgrenze hinaus. diese beiden einflüsse haben mein 
Interesse geweckt. von da an hab’  ich klein angefangen 
und nie mehr aufgehört. 

Zieht ihr eine Grenze zwischen Graffiti auf der Strasse und 
Graffiti in einer Galerie? 
noah: für mich ist graffiti ein statement und eine art 
sich selbst auszudrücken. leute, die draussen auf der stra-
sse malen haben einen anderen ansporn, als jene, die in 
galerien ausstellen. graffiti passiert seit jeher auf der stra-
sse. da ist es für mich schwierig, dieses gefühl in einem 
geschlossenen raum zu verkörpern.
severin: graffiti hat einfach immer noch das stigma der 
rauen underground-szene, die sich gegen die gesellschaft 
auflehnt. aber wenn man sich die entwicklung der letzten 
10 Jahre ansieht, ist die graffiti-Kunst sehr viel breiter ge-
worden. 

Hat sich die Szene verändert seit ihr mit dem Sprayen ange-
fangen habt?
severin: sie hat sich extrem verändert. ein riesiger faktor 
ist Instagram. es gibt extrem viele leute die ausschliess-
lich für solche Plattformen malen und jeden zweiten tag 
ein neues bild raushauen. social media hat einen enormen 
einfluss auf die gesamte szene. es gibt sogar schon den 
begriff «graffluencer».  auch die verschiedenen stilrich-
tungen haben sich dadurch verändert. früher musste man 
über Jahre hinweg seinen eigenen stil entwickeln und sich 
kontinuierlich verändern, heute hat man schon alles auf 
seinem smartphone und kann einfach kopieren, was ei-

nem gefällt. Über das könnte ich zwei weitere stunden 
sprechen (lacht).
noah: die leute reagieren im allgemeinen viel offener als 
früher. durch die Werbung und social media hat sich da 
einiges getan. heute bleiben Passanten stehen, wenn wir 
draussen am malen sind und interessieren sich dafür was 
wir machen. früher haben selbst sprayer untereinander 
nicht allzu offen darüber geredet, da sich vieles in der 
grauzone abgespielt hat. heute freuen wir uns, wenn es zu 
einem dialog kommt. 

«Graffiti passiert seit jeher 
auf der Strasse.»
Seht ihr diese Entwicklung positiv? 
noah: Wo du hinschaust, alles ist immer im Wandel. 
grundsätzlich finde ich es schön, wenn sich eine szene 
weiterentwickeln kann. natürlich hat jede veränderung 
auch ihre negativen seiten. aber persönlich finde ich es 
nicht schlecht.  
severin: es ist gut, dass sich die szene verändert und sich 
auch die gesellschaft immer mehr für unsere arbeit inte-
ressiert. das Thema mit den sozialen medien finde ich 
schon schwieriger. auf der einen seite ist es heute viel ein-
facher, sich mit anderen sprayern zu vernetzen. das habe 
ich besonders im ausland gemerkt. Ich konnte mich pro-
blemlos in den verschiedensten städten mit lokalen spray-
ern vernetzen und mit ihnen losziehen. ohne die sozialen 
medien wäre es vermutlich nie dazu gekommen. dass man 
sich aber in wenigen Wochen zusammenklauen kann, wo-
für man früher Jahre gebraucht hat, finde ich echt schade. 

Ist Fake ein Thema? 
severin: Ja definitiv. allein im umkreis von 50 km gibt es 
unzählige beispiele. man sieht sich ein bild im Internet an 
und ist total beeindruckt. sobald du es dir aber in original 
anschaust, sind das zwei verschiedenen bilder. da wird in 
die Post-Produktion unglaublich viel zeit investiert.
noah: man kann es aber fast nicht mehr fake nennen. 
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ger materiellem aufwand. dann passiert es schnell, dass 
die finesse verloren geht. Wenn du weisst, dass dein bild 
für die nächsten 10 tage auf den gleisen rollen wird, gibst 
du dir deutlich mehr mühe. Würde die sbb zum beispiel 
die möglichkeit bieten, ganze zugkompositionen zu ge-
stalten, würden wunderschöne arbeiten entstehen.

Warum gibt es so wenig legale Flächen? 
severin: hauptgrund ist meiner meinung nach die Politik, 
die diesbezüglich mutiger sein könnte. hinzu kommt die 
angst, als stadt ein schlechtes Image zu bekommen, wenn 
es viel raum für graffiti gibt. es ist immer ein tauziehen, 
mehr flächen für graffiti zu legalisieren. obwohl es un-
zählige flächen geben würde, die durch ein wenig farbe 
aufgewertet würden. es gibt viele beispiele aus städten, in 
denen dies wunderbar funktioniert z.b. in berlin oder auch 
zürich, wo riesige und auch prominente flächen für graf-
fiti freigegeben wurden.

Wie sieht es mit legalen Flächen in Schaffhausen aus? 
severin: grundsätzlich gibt immer zu wenig (lacht). ge-
rade in einer so kleinen stadt wie schaffhausen. Irgend-
wann hast du einfach alle legalen Wände zigmal bemalt 
und willst auch einfach mal eine neue location haben. 
legale flächen geben uns sprayern auch die möglichkeit, 
Passanten auf uns aufmerksam zu machen. man kommt 

ins gespräch und  kann gewisse vorurteile relativieren.
noah: es ist sehr konzentriert in schaffhausen. erfahrene 
sprayer malen an der gleichen stelle wie anfänger.             
das sorgt hin und wieder für reibereien. eine zeit lang 
haben wir uns auch aktiv für mehr flächen eingesetzt. Wir 
haben bei der der stadtgärtnerei und beim hochbauamt 
angefragt, zum teil auch mit erfolg.
severin: vielleicht hätten wir hartnäckiger bleiben müs-
sen, aber irgendwann rechtfertigt der aufwand den wir 
hatten, den ertrag nicht mehr. aber es gäbe ja noch ande-
re ansätze. man könnte eine fläche auch probeweise für 
ein halbes Jahr freigeben. 

«Hinzu  kommt die Angst, 
als Stadt ein schlechtes 
Image zu bekommen, wenn 
es viel Raum für Graffiti 
gibt.»

iNterview: sPCaFé

fan davon. Ich kann aber auch verstehen, wenn es den 
leuten nicht gefällt. gerade auch die tags werden nicht 
gerne gesehen. aber es ist nun mal ein wichtiger bestand-
teil der graffitiszene. auch das illegale sprayen wird im-
mer teil der szene bleiben und für mich muss sie diesen 
ruf auch nicht verlieren. 

Was ist das genau mit diesen Tags? 
noah: es gibt schöne und nicht so schöne. Ich habe mich 
eine Weile mit Kalligraphie beschäftigt und da sieht man 
wirklich auch sehr schön gearbeitete tags. für mich ist das 
taggen schon fast eine eigene form der graffitikunst. man 
will spuren hinterlassen und zeigen, dass man hier war.  
als wir in südostasien umhergereist sind, haben wir über-
all tags von einer sprayergruppe gefunden, die aus 
deutschland stammt. das war schon ein highlight. es 
zeigt, dass die Kultur gelebt wird und die leute rund um 
den globus tätig sind.
severin: ein gutes tag sagt sehr viel aus. ein sprayer der 
nicht taggen kann… das ist schwierig. aber das geschmie-
re von einem fussballfan ist bei weitem nicht dasselbe wie 
das tag eines guten sprayers.

Gibt es Hierarchien unter den Sprayern?  
noah: Ich würde sagen man respektiert sich untereinander. 
Wenn man sieht, dass jemand unzählige dosen in ein bild 
investiert hat, kommt man nicht zwei tage später und malt 
drüber.  

severin: früher gab es schon eher hierarchien. da war die 
ganze szene auch noch viel härter. es kam schon mal vor, 
dass man aufs maul bekommen hat, wenn man das falsche 
bild übermalt hat. es gibt auch heute noch diese unge-
schriebenen regeln, wo man besser nicht malen sollte. 
und es kommt auch immer sehr darauf an, wo du bist. In 
berlin ist der ton schon nochmal ein anderer als hier in 
schaffhausen. 

«Man will Spuren hinter-
lassen und zeigen, dass man 
hier war.»
Wie sieht es mit der Vergänglichkeit aus? 
severin: das ist natürlich ein allgegenwärtiges Thema, vor 
allem beim legalen sprayen. da man hauptsächlich an so-
genannten «hall of fames» malt, werden die bilder gene-
rell schnell übermalt und übrig bleibt dann nur noch die 
erinnerung und natürlich das foto. auch die sbb hat eine 
24-stunden Politik. versprayte Wagons werden möglichst 
innerhalb von 24 stunden aus dem verkehr gezogen.
Ist das ein Ansporn? 
noah: nein nicht unbedingt, man macht es im illegalen 
bereich einfach anders. vor allem schneller und mit weni- Die beiden Künstler in ihrem Atelier.

Severin bei der Arbeit.
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kammgarn
West
zWischen
bilanz
die zwischennutzung der KAmmgArn west neigt sich dem ende zu. zeit, 
ein erstes résumé zu ziehen und Über neue lösungen nAchzudenKen.

eIn beItrag von 

beAt JunKer
Koordinator Kammgarn west 

Muss Graffiti schön sein? 
noah: vor einiger zeit kam der «antistyle» auf. In der 
regel versucht man einen schönen, proportionalen 
schriftzug hin zubekommen, mit schlüssigem 3d-effekt 
und korrektem fluchtpunkt. beim antistyle wurde das 
gebrochen. die linienführung war weiterhin sauber, aber 
der stil war einfach seltsam. es war nicht so meins. 
severin: mir hat dies schon eher zugesagt. und schönheit 
ist ja bekanntlich immer ansichtssache. für mich kann 
auch etwas hässliches schön sein, gerade auf graffiti bezo-
gen. Wenn ich auch noch weiss, wer das bild gemalt hat 
und die botschaft verstehe, kann ich mich sehr gut damit 
identifizieren. von daher nein, graffiti darf auch mal dre-
ckig sein.

«Graffiti darf auch dreckig 
sein.»
Das Kulturreferat in München stellt jährlich ein Budget für 
Street Art zur Verfügung. Würdet ihr euch ein solches Konzept 
auch für Schaffhausen wünschen? 
severin: Kommt ganz auf den Kontext an. Wenn die stadt 
diesbezüglich beiträge sprechen würde, die für events und 
Jams eingesetzt werden könnten, fände ich das eine berei-
cherung des kulturellen angebotes. es muss noch nicht 
einmal finanzielle unterstützung sein. nur schon eine fas-
sade und vielleicht noch das material, dass zur verfügung 
gestellt würde, wäre ein grosser schritt.

Wo sprayt ihr am liebsten? 
noah: am liebsten male ich in still gelegten fabrikarealen. 
das feeling ist dort auch richtig authentisch. auf unseren 
städtetrips halten wir immer nach solchen locations aus-
schau. es ist immer eine spannende erfahrung, die man als 
normaler tourist sicher nie gemacht hätte. 
severin: das kann ich genauso unterschreiben. unberühr-
te flächen sind mein absoluter favorit. gleichzeitig be-
kommt das bild eine richtig gute Kulisse und wird nicht 
gleich am nächsten tag übermalt. 

Was unterscheidet Graffiti zu anderen Kunstarten? 
noah: graffiti ist für mich immer mit bewegung verbun-
den. man ist draussen unterwegs auf der suche nach der 
optimalen location. dein ganzer Körper arbeitet mit, 

wenn du deine linien ziehst. das fasziniert mich so sehr 
am graffiti und macht für mich gleichzeitig den unter-
schied aus zu anderen Kunstarten.
severin: der hauptunterschied liegt auch ganz klar in der 
Kunstform an sich. Ältere Kunstformen waren und sind 
noch immer ziemlich elitär behaftet. das wiederspiegelt 
sich auch in den gehobenen ausstellungen und vernissa-
gen. graffiti hat seinen ursprung auf der strasse. da be-
steht ein krasser gegensatz. nichtsdestotrotz hat auch 
graffiti seinen Weg in die galerien gefunden. das zeigt 
auch den stellenwert, den graffiti mittlerweile in der ge-
sellschaft erreicht hat. 

Warum Spcafé? 
(lachen). mit der Partei hat das nichts zu tun. es ist eher 
aus Jux heraus entstanden. zum teil ist es ein relikt aus 
unseren Jugendjahren und lässt raum für Interpretation.

Was wünscht ihr euch in Zukunft für die Szene? 
Wir wünschen uns, dass die graffiti-Kultur auch in zu-
kunft einen Platz in der gesellschaft hat, sowohl das ur-
sprüngliche strassen-, wie auch das galerie-graffiti.
es steckt eine eine facettenreiche Kultur dahinter und wir 
freuen uns, wenn sich junge leute dafür interessieren und 
dazu beitragen, dass die graffiti-Kunst aktiv gelebt wird. 
seitens der breiten masse und Politik wäre es schön zu 
sehen, dass verstaubte vorurteile aus dem Weg geräumt 
werden und offene dialoge entstehen. •
Vielen Dank für das Gespräch. 

spcafé
die graffitikünstler noah und severin 
betreiben das Atelier spcafé seit rund 
sieben Jahren. sie fokussieren sich 
auf das gestalten von wänden, lein-
wänden und sonstigen untergründen 
im innen- und Aussenbereich mittels 
graffiti. 
 
weitere infos unter: 
www.spcafé.ch

iNterview: sPCaFé
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was früher war und nun heute ist. die bestehende Infra-
struktur weiter zu nutzen und temporär zu unterhalten, 
das ist wichtig. Wir reduzieren gemeinsam leerstand.
angie: für mich ist es wichtig, einen projektbezogenen 
raum zu haben, in welchem ich experimentiere und  somit 
etwas entstehen und wachsen kann. einen raum zu haben 
wo ich zum beispiel ein bühnenbild stehen lassen und am 
nächsten tag weiter arbeiten kann, ist extrem wertvoll. 
Wenn ich weiss, dass ich nicht für jedes Projekt einen 
raum suchen muss den ich mir dann auch leisten kann, 
und  auch meine bühnenpartnerin zur Probe einladen 
kann, dann finde ich viel eher den mut ein Projekt zu star-
ten. 
Keanu: Ich komme gerne hierher, der groove ist motivie-
rend.
angie: Ja, der austausch und die verbindungen mit den 
anderen mieterinnen und mietern schafft sehr viele 
Wechselwirkungen.

«Ich finde das Ganze gesell-
schaftspolitisch spannend, es 
wirkt dem 'jedem-sein-
Gärtchen'-Denken entge-
gen.»

Ich möchte noch kurz nachhaken, Patrick hat die günstigen 
Mieten angesprochen, was bedeutet dies für euch unter einem 
wirtschaftlichen Aspekt?
Patrick: gerade als Jungunternehmer musst du deine fix-
kosten möglichst tief halten, hier wird dir sehr viel geboten 
zu einem tiefen Preis. dieses geld ist definitiv wieder frei 
um an anderen orten (in mitarbeiter / software / etc.) zu 
investieren. es gibt einen nicht zu unterschätzenden wirt-
schaftlichen aspekt.
angie: für mich in meinem bereich ist es etwas vom 
schwierigsten, einen raum zu finden, den ich mir leisten 
kann.

Gibt es auch negative Aspekte?
angie: für mich persönlich ist das verhältnis zwischen 
dem verein und der stadt eigentlich der negative aspekt, 
der verein steckt soviel arbeit und stunden in das Projekt, 
und von der stadt kommt relativ wenig unterstützung. 
die anderen möglichen negativen aspekte sehe ich mehr 
als herausforderung, um erfinderisch zu bleiben.
Patrick: man muss sich daran gewöhnen, dass nicht immer 
alle mietparteien die gleichen ziele haben oder gleich aus-
gerichtet sind. einige sind hier am arbeiten, andere nut-
zen es eher auch als aufenthaltsort in der freizeit. Ich 
habe vorher die gemeinschaft angesprochen, es sind dann 
halt auch alle gefordert, damit dies funktioniert. Wir hat-
ten lange das Thema sauberkeit in der Küche und auf den 
toiletten, nun hat es sich eingependelt und ist kein Thema 
mehr. die gemeinschaft musste sich auch erst finden.
Keanu: Ich glaube, dass diese Thematik nichts mit dem ort 
zu tun hat, es gibt sie in jeder gemeinschaft. In einem 
normalen büro wird diese Problematik einfach weiterde-

Open Space: offenes Atelier und Tagesarbeitsplatz.

Was hat dir/euch die Zwischennutzung soweit gebracht? Wo 
liegt der Nutzen?
Keanu: das kreative arbeiten ist viel einfacher, wenn du 
einen grösseren raum hast. Ich bin froh, statt vorher 3-4 
nun 48 Quadratmeter zu verfügung zu haben, du kannst 
dein material anständig verstauen und an mehreren Pro-
jekten gleichzeitig arbeiten, gerade beim malen auch mal 
etwas stehen lassen. und ich schätze den austausch mit 
den anderen mieter/innen und mache mit vielen zusam-
men kleine Projekte.

Patrick: neben den günstigen büromieten schliesse ich 
mich Keanu an, man kann zusammen mit anderen etwas 
machen, muss aber nicht. Jeder hat seine Privatsphäre, aber 
das, was man gemeinsam braucht, macht man auch zusam-
men als gemeinschaft. Ich finde das ganze gesellschafts-
politisch spannend, es wirkt dem «jedem-sein-gärtchen»-
denken entgegen. ausserdem ist es mitten in der stadt 
gelegen und die alten Kammgarn-hallen sind ein histo-
risch wichtiger ort. es ist für uns ideal, um Kunden mit-
zunehmen, die meisten finden es total spannend, zu sehen, 

halbzeit für das zwischennutzungsprojekt «kammgarn West». der ort hat sich gut etabliert, der 
Verein bezahlt seine miete pünktlich, es finden regelmässig Veranstaltungen und ausstellungen 
statt, und für sitzungen und seminare werden die räume auch gerne genutzt. alles wunderbar, 
oder doch nicht? praktisch alle sprechen von einer erfolgsgeschichte, aber was sagen eigentlich 
die nutzerinnen und nutzer dazu? Wie ist es, wenn man dabei ist? ich habe mich mit drei partei-
en der zwischennutzung zu einem gespräch getroffen.

story: ZwisCheNNutZuNg KaMMgarN west

raum nr 10
Patrick Meier ist architekt und teilhaber von schnelli 
meier blum architekten. das junge architektenteam 
sucht kreative und nachhaltige lösungen in einklang mit 
funktionalität und Ästhetik. das architekturbüro teilt 
sich den raum mit der grafikerin lisa zimmermann.

open space
Keanu Rether. der 22-jährige veranstaltungstechniker 
malt in seiner freizeit mit öl-, acryl- und Pastellfarbe 
oder arbeitet mit ton. sein atelier, welches sich im offenen 
arbeitsbereich befindet, teilt er sich mit zwei freunden.

Ausstellung «Start Kapital» des Vereins Zwischenraum. 

raum nr 5
Angie Müller ist artistin und baumalerin aus schaffhau-
sen. Ihre künstlerische basis ist der zeitgenössische tanz. 
nach 5 Jahren arbeit als malerin auf dem bau, studierte 
sie an der accademia teatro dimitri und schloss mit ei-
nem bachelor of arts in Physical Theatre ab.  zur zeit 
arbeitet sie bei der Kompanie Kumpane, sowie an eigenen 
Theaterstücken. sie teilt sich den tanz-, Probe und ar-
beitsraum mit tina beyeler und marie-louise schneider.
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story: ZwisCheNNutZuNg KaMMgarN west

nungsort, der die möglichkeit bietet, sich mit anderen aus-
zutauschen.
Keanu: das wäre auch noch eine botschaft an die stadt, 
ein solches Projekt braucht zeit, bis es in der bevölkerung 
ankommt und die leute den Weg dahin finden.

Findest du in dem Fall, drei Jahre sind zu wenig?
Keanu: Ja, für diese grösse des Projekts; und wenn es ein 
ziel der stadt ist, dass die bevölkerung daran teilnimmt, 
müsste der zeithorizont grösser sein, sonst kann man das 
fast nicht aufbauen.
angie: es ist einiges passiert in den eineinhalb Jahren, aber 
viele kennen den ort immer noch nicht, oder waren noch 
nie hier.

Wie gehst du mit dem absehbaren Ende um?
angie: Ich bin grundsätzlich nicht wehmütig. Weil ich ge-
wusst habe, dass es eine zwischennutzung ist und weil ich 
auch gerne einfach weiterziehe. In meinem beruf verän-
dert sich stetig so viel. Was ich mehr hinterfrage ist, wie 
die stadt das neue Projekt präsentiert und anscheinend 
keine alternative vorsieht, für mich ist das was als aufwer-
tung präsentiert wird im eigentlichen eine verdrängung, 
es fehlt das bewusstsein über das, was hier am entstehen 
ist.

Keanu: Ich werde die zeit möglichst noch nutzen, ich bin 
mir bewusst, dass ich danach wieder selber schauen muss 
für ein atelier. daher möchte ich mich noch möglichst 
weit entwickeln im kreativen sinn, um möglichst davon 
profitieren zu können. Ich sehe es aber auch als chance. 
Ich glaube daran, dass der verein es schaffen wird, weitere 
möglichkeiten zu erhalten, um so etwas weiterhin zu er-
möglichen.
Patrick: Ich kenne verschiedene zwischennutzungs-Pro-
jekte, beispielsweise von Projekt Interim, wo die laufzei-
ten kürzer sind, daher sind wir mit diesen drei Jahren 
schon gut dran. sonst sehe ich es ähnlich wie Keanu auch 
als chance, es bleibt ja nichts gleich über längere zeit. als 
architekten sind wir es uns gewohnt, nicht zu wissen, wie 
die auftragslage in einem halben Jahr sein wird. zu weit 
voraus planen wir nicht.

Was ist deine Meinung, dass zwar im 1. Stock eine Zwischen-
nutzung ist aber drei weitere Stockwerke leer stehen?
Patrick: es ist wünschenswert, dass sich die stadt auch 
zukünftig für zwischennutzungen einsetzt. hier ist eine 
art Präzedenzfall geschaffen worden, bei dem man sieht, 
dass es funktioniert. Ich hoffe, dass die stadt offen bleibt 
und proaktiv solche Projekte fördert. grundsätzlich ist es 
einfach schade, wenn wertvoller raum frei bleibt. aber ich 

Peter Zacek hängt das Werk «konvolut» auf. Es wurde im Rahmen der Ausstellung «Kunst an der Grenze» präsentiert. 

Kaffe & Bar, Treffpunkt. 

legiert und zum beispiel durch den reinigungsdienst ge-
löst. hier ist jeder selbst gefordert.

Dies hat sicher auch mit den unterschiedlichen Ansprüchen zu 
tun?
Patrick: absolut, wenn wir Kunden empfangen, gewinnen 
die einen gewissen eindruck, dieser ist bis jetzt mehrheit-
lich positiv. aber es muss am schluss einfach für alle ir-
gendwie stimmen.
angie: es braucht einfach auch toleranz auf allen seiten, 
dies ist eine grosse herausforderung. man wird zu einem 
teil zu toleranz fast gezwungen: entweder man regt sich 
täglich über gewisse details auf, man geht weil man es 
nicht aushält, oder man nimmt es selber in die hand.
Patrick: genau, aber wenn es am schluss nur solche de-
tails sind, können wir zufrieden sein. das sind alles Punk-
te, die du auch zu hause kennst; hier machen wir eine 
sitzung und suchen eine konstruktive lösung. dieser as-
pekt hat für mich bis jetzt eigentlich gut funktioniert.

«Hier ist jeder selbst gefor-
dert.»

Was hat dich bis jetzt positiv überrascht?
Keanu: dass ein solches Projekt in schaffhausen über-
haupt je möglich wird. Ich befand mich an einem Punkt, 
wo ich meine Kreativität nur eingeschränkt weiter entfal-
ten konnte. Ich hätte mir ohne dieses möglichkeit ein an-
deres umfeld gesucht und wäre eventuell weg von schaff-
hausen.
angie: Ich wäre definitiv nicht mehr in dieser stadt ohne 
dieses Projekt. für mich ist das Projekt momentan der ein-
zige grund, hier zu sein, es gibt mir die möglichkeit, in 
meinem beruf freischaffend zu sein. Wenn ich die mög-
lichkeit und den nährboden nicht mehr habe, werde ich 
diese anderswo suchen.
Patrick: Ich finde es sehr spannend, wie sich der verein 
oder der «organismus» dieser zwischennutzung entwi-
ckelt hat. man hat es in relativ kurzer zeit geschafft, dass 
es für alle stimmt.
angie: Was mich überrascht hat, ist, wie sich eine ge-
meinschaft gebildet hat mit leuten die du sonst nicht un-
bedingt aussuchen würdest und in verschiedenen berei-
chen tätig sind. Ich habe schon viel zusammenarbeit 
gehabt die ich nicht erwartet hätte.
Patrick: Ich bin überrascht, wie viel da läuft: es gibt aus-
stellungen, flohmärkte, künstlerische darbietungen. es 
ist ein ort, wo auch die bevölkerung hinkommt, auch 
wenn es oft nur freunde und bekannte von mieter/innen 
sind. es ist nicht nur ein arbeitsort, sondern ein begeg-
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geld 
und 
geist

die schAffhAuser Kulturförderung 2019 in zAhlen: 
förderbeiträge, Atelierstipendien, leistungs- 
VereinbArungen, proJeKtbeiträge, Kulturpreise.

story: ZwisCheNNutZuNg KaMMgarN west

denke, da wir hier das erste solche Projekt in schaffhausen 
haben, muss man allen beteiligten Parteien (verwaltung / 
bevölkerung / zwischennutzer) zeit lassen, sich daran zu 
gewöhnen.
Keanu: viele haben das mitbekommen, auch von ausser-
halb, die reaktion war immer ein Kopfschütteln und un-
verständnis. das Projekt im ersten stock kommt ja sehr 
gut an, daher ist das unverständnis umso grösser. es ist so 
ziemlich das sinnloseste, was man machen kann, den 
raum einfach so lange leer zu lassen.
angie: Ich finde es absurd und irgendwie auch dekadent. 
einerseits scheint es für die stadt nur sinn zu ergeben, 
wenn es gewinn abwirft, andererseits kommt ja mit sol-
chen Projekten geld rein. Ich habe manchmal  das gefühl 
die stadt hat angst, verstehe aber nicht genau wovor.

Was wäre dein Wunsch an die Stadt Schaffhausen im Bezug 
auf Zwischennutzungen?
Patrick: dass sie offen bleiben und weiterhin zwischen-
nutzungen fördern. und aktive gruppen, wie beispielswei-
se den verein für sinnvolle raumnutzung, bei vorschlägen 
unterstützen, wie solche leerstände wie hier möglichst 

sinnvoll genutzt werden.
angie: Ich wünsche mir, dass die stadt die bedeutung und 
den Wert dieses Projektes sieht und zum schluss kommt, 
dass es in irgendeiner form weiterhin so etwas braucht. 
Ich frage mich manchmal schon, welches gewicht das 
ganze für die stadt überhaupt hat.
Keanu: eigentlich müsste die stadt auf den verein zuge-
hen und ein Interesse haben, dass es eine anschlusslösung 
gibt, und nicht der verein der bittsteller sein. •

der Verein
die zwischennutzung im Kammgarn 
westflügel wird vom Verein für 
sinnvolle raumnutzung (Vsr) 
verwaltet.  
 
mehr infos zum Verein:  
www.raumnutzung-sh.ch 
info@raumnutzung-sh.ch 
 
www.kamgarn-west.ch

Sitzungszimmer. V. l. r. Angie Müller, Keanu Rether, Patrick Meier und Beat Junker.
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atelierstipendien 2020

die atelierstipendien des kantons schaffhausen sollen es kulturschaffenden ermöglichen, sich 
sechs monate in berlin aufzuhalten und ihre künstlerische arbeit in einem anderen umfeld 
weiterzuentwickeln. sieben bewerberinnen und bewerber reichten für die diesjähre Vergabe 
dossiers ein. für das jahr 2020 erhalten der künstler david berweger und der musiker florian 
egli je ein stipendium.

floriAn egli
florian egli erhält ein atelierstipendium, um 
die eigene künstlerische arbeit als jazzmusi-
ker in der auseinandersetzung mit der musik-
szene in berlin weiterzuentwickeln.

florian egli arbeitet als freischaffender musiker in diver-
sen bands und Projekten, als bandleader von Projekten 
mit internationaler ausstrahlung, als organisator belieb-
ter Jazzreihen in zürich, als vertreter der zürcher Jazzsze-
ne im vorstand des musikklubs moods, sowie als Initiator 
des newsletters Jazztripp, welcher die zürcher Jazzszene 
verbindet und sichtbar macht. 2019 war florian egli unter 
anderem am cape town festival in südafrika, am Jazzfes-
tival in bern und am moon&stars in locarno zu hören.

dAVid berweger
david berweger erhält das atelierstipendium 
zur förderung des austausches und Weiter-
entwicklung der eigenen arbeit in der ausein-
andersetzung mit stoffen und dingen sowie 
der Verschiebung ihrer bedeutung.

david berweger studierte an der Punkt g gestaltungs-
schule in zürich. ausgangspunkt für sein künstlerisches 
schaffen ist sein umgang mit unterschiedlichsten mate-
rialien, die er teilweise in längeren arbeitsschritten selbst 
herstellt. vieles in seiner arbeit stellt fragen an das, was 
wir sehen, wahrnehmen und uns vorstellen können. berwe-
ger benutzt auch die formulierung «den zweifel nähren» 
für viele seiner Werke, bei denen ein zweiter, hinterfragen-
der blick stets sinnfällig ist.

förderbeiträge 2019

seit 18 Jahren verleihen Kanton und stadt schaffhausen 
förderbeiträge an schaffhauser Kulturschaffende. der zur 
vergabe zur verfügung stehende gesamtbetrag beläuft 
sich auf chf 110'000.-. die bewerbungen werden von 
einem unabhängigen fachkuratorium beurteilt und ju-
riert. die förderbeiträge gingen in diesem Jahr an die fol-
genden Kulturschaffenden: Philipp albrecht und die band 
min King (chf 35'000.-), marc dusseiller (chf 
28'000.-), Judith Kakon chf 25’000.-) sowie nadja 
Kirschgarten (chf 22'000.-). 

Insgesamt reichten 14 bewerberinnen und bewerber für 
die förderbeiträge dossiers ein. die Überreichung der 
förderbeiträge erfolgte durch regierungsrat christian 
amsler und stadtrat dr. raphaël rohner. das ziel der 
förderbeiträge von Kanton und stadt schaffhausen ist 
eine substantielle förderung der überzeugendsten bewer-
bungen. bewerbungen sind alters- und spartenunabhängig 
zugelassen. das Kuratorium entscheidet unabhängig über 
die höhe der unterstützung; der mindestbetrag beträgt 
chf 15'000.-. 

anmeldeschluss für die nächsten förderbeiträge ist ende 
februar 2020.

philipp Albrecht
den höchsten beitrag von 35'000 
franken erhält sänger und musiker 
Philipp albrecht, frontmann der 
band «min King». mit dem geld 
wird die gruppe einen neuen 
tonträger realisieren. mit 13 Jahren 
spielte albrecht in seiner ersten 
band. seither tritt er an Konzerten, 
open airs oder festivals auf und hat 
bereits mehrere tonträger veröffent-
licht. «min King» macht soulmusik 
– in schaffhauser dialekt.

mArc dusseiller
marc dusseiller werden 28'000 
franken zugesprochen. den 
förderbeitrag erhält er zur Weiter-
entwicklung des netzwerkes von 
«hackteria/open source biological 
art». das Projekt will Kooperationen 
zwischen Künstlern und naturwis-
senschaftlern ermöglichen und somit 
Kunst und naturwissenschaft näher 
zusammenbringen.

Judith KAKon
25'000 franken bekommt die 
Künstlerin Judith Kakon zur 
umsetzung von arbeiten im bereich 
der Installation und erstellung einer 
enzyklopädisch angelegten material-
sammlung. 2017 erhielt sie bereits ein 
atelierstipendium schaffhausens.

nAdJA KirschgArten
Künstlerin nadja Kirschgarten erhält 
22'000 franken zur Weiterführung 
der auseinandersetzung und 
beschäftigung mit dem Thema 
Wasser als symbol des ursprüngli-
chen und der natur per se. das meer, 
flüsse, seen und die damit verbunde-
nen vegetationen stehen im vorder-
grund ihrer bilder. mit dem 
förderbeitrag werden ihre reisen 
unterstützt, die sie ihr forschungsfeld 
auf alle Weltmeere ausdehnen lassen.



kunst

patrick Werner:  Projekt «Maneki Neko» 500

michael stoll:  Projekt «Die anderen und wir» 1000

Vsr / kammgarn West: Ausstellungen 2019 5000 

fatart: Internationale Kunstmesse «Women in Art» 1500

kunstverein schaffhausen: SHKUNST 19 3000

kunstverein schaffhausen: Projekt Hochrhein-Kunstweg 5000

Yves netzhammer: Animationsfilm «Reise der Schatten» 5000

kulturort höfli 7: Gruppenausstellung Skulpturen & Installationen 800

haus zur liebe: Ausstellung «Fizzy Living»   1000

literatur

erich bryner (hg.): Druckkostenbeitrag Katechismus von J.K.Ulmer 1500

raphael burri: Romanprojekt «Doughtys Tod»  800

beatrice gründler: Druckkostenbeitrag «Rapunzel» 1500

pädago Verlag: Bilderbuch «Herrn Vogels Gartenhauspraxis» 500

edition Vogelfrei: Kriminalerzählung «Bill Keller», Erwin Beyeler  500

edition Vogelfrei: Buchprojekt «Die Launen des Windes», Felix Graf  800

Vroni beetschen: Publikation «Ein Tropfen Zeit»  300

film & diVerse

Verein kultur im orient: Veranstaltungsreihe «Kultur im Orient» 3000

kurzfilmnacht schaffhausen 2019 800

internationaler bondenseekirchentag 5000

23. filmfestival & jugendkurzfilmwettbewerb  5000

kirchgemeinde herblingen: Kultur-Führungen zum Jubiläum  1000

4. schaffhauser sience slam  1000

kammgarn-hoffest 2019 3000

armin ziesemer: Interdisziplinäres Projekt «Märchen im Leben» 500

Verein kurz & knapp: Kurzfilmreihe «Kurz & Knapp» 2019 1000

schaffhauser dichterpfad: «Dichterpfad Trophy 2019»  500
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geförderte projekte 2019

musik

sh-blasorchester & frauenchorfrauen: Neujahrskonzert 1500 

hochrhein kammerchor: Konzert «Requiem pro defunctis»  1500 

klassik im rüden: Konzertreihe 2019 1500 

camerata variable: Konzertreihe 2018/19 3000

schweizer föderation europa cantat: Chor-Weekend 2019 2000 

sinfonoietta schaffhausen: CD-Produktion 3000

kati stahel & lukas stamm: Konzert «Stabat mater» 800

mattia domeniconi: LP-Produktion «Audiopsie»  800

urs Vögeli: Soloalbum «My Own Country»  1500

christoph bürgin: Konzert- und Videopremiere «19:57» 1000

Verein band union: Workshop-Reihe  1000

frauenstammtisch sh: Konzert «Auf, auf, zum 8. März»  500

ev.-ref. kirche schaffhausen: Konzert «So klingt Reformation» 1000

urs röllin: CD-Produktion «Hello Mr. Z»  2000

bandXost: Wettbewerb 2019 1500

radio rasa: RaSafari Openair im Mosergarten 2000

schweizer jugendsinfonieorchester: Tournee mit Lilian Haug  500

salto corale: Konzert «Marienvesper» 1500

oliver maurmann: CD-Produktion «Naked in English Class»  1000 

street music festival 2019 1000

restaurant kerze: 30. Schaffhauser Musikfestival in der Kerze 700

pinball: Albumproduktion «Backwater» 1000

united brass: Frühlingskonzerte  500

neuhauser kantorei: Konzert «Die letzten Dinge»  1000

konzertchor schaffhausen: Konzertprojekte 2019  2000

opernspiele munot:  Wettbewerb und Preisträgerkonzert 2000

stefano domeniconi: JMNC-Jam 2019  500

lukas stamm: Konzert Prospero Consort  800

theater & tanz

selina gerber, simon kramer: Vermittlungsprojekt «Die Voyeure» 5000 

figurentheater figurino: Handpuppenspiel zum Figurentheatertag 300 

szenario schaffhausen: «Ninety Nines» 5000 

amigos del flamenco schaffhausen: Reihe «Tablao Flamenco» 800 

angie müller: Site Specific Performance «Das sagst Du immer» 2000 

bollwerk, andrea boll: Tanz-Kurzstücke «Sage» & «Iumi» 800 

die stadt schaffhausen unterstützt jedes jahr kulturprojekte in form von einzelbeiträgen. 
hierfür steht jeweils ein budget von chf 100'000.– zur Verfügung. im jahr 2019 gingen 79 
gesuche um projektbeiträge ein. die folgenden 60 projekte wurden gefördert:

leistungsVereinbarungen 
2019

stadt und kanton schaffhausen fördern etablierte kulturanbieter mit leistungsvereinbarungen. 
diese ermöglichen ein partnerschaftliches Verhältnis zwischen den finanzierungsträgern und 
den kulturanbietern, welches auf transparenz und kooperation basiert.

 
 stadt schaffhausen kanton schaffhausen

jugendclub MoMoll theater 15 000.– ChF 18 000.– ChF

Kultur im Kammgarn 110 000.– ChF 100 000.– ChF

Kumpane tanztheater 10 000.– ChF 26 000.– ChF

Musik-Collegium schaffhausen  120 000.– ChF 60 000.– ChF

schaffhauser jazzfestival 25 000.– ChF 107 000.– ChF

schaffhauser sommertheater 18 500.– ChF 16 500.– ChF

schaffhauser theaterspektakel 10 000.– ChF 20 000.– ChF

schauwerk theater 32 000.– ChF 52 000.– ChF

theater sgaramusch 30 000.– ChF 43 000.– ChF

vebikus Kunsthalle 12 000.– ChF 70 000.– ChF

verein haberhaus Bühne 20 000.– ChF 25 000.– ChF

taptab 25 000.– ChF 20 000.– ChF



mAnor Kunstpreis
die performance-künstlerin martina-sofie 
Wildberger erhielt den diesjährigen manor-
kunstpreis schaffhausen.

martina-sofie Wildberger konzentriert sich in ihrer 
künstlerischen arbeit ganz auf den Klang von sprache 
und lauten. mittels struktur- und sinnverschiebungen 
umkreist sie Themen wie verständigung, das verhandeln 
von beziehung und sprache als machtinstrument. doch 
es geht immer auch um poetischen ausdruck und verkör-
perung von stimme im raum. das Publikum ist teil die-
ses vielschichtigen, auch emotionalen Klangraumes und 
der erprobung, was Worte und stimmen vermögen. In der 
neu entwickelten Performance scream lotet die Künst-
lerin diese grenzen noch weiter aus. die ausstellung ist 
noch bis zum 16. februar 2020 im museum zu allerheili-
gen zu sehen und zu hören. 

ibK förderpreise 
die internationale bodensee-konferenz (ibk) 
verlieh ihre förderpreise im jahr 2019 in der 
sparte interpretation zeitgenössischer musik. 
die beiden schaffhauser lukas stamm und 
mateusz szczepkowski erhielten je einen 
förderpreis (chf 10 000.–).

Lukas Stamm, Klavier. die Jury begründete ihre Wahl 
wie folgt: «sowohl als Komponist wie als Interpret fun-
giert er als brückenbauer […] zwischen neuer und alter 
musik. die Konzertdramaturgien seiner Projekte sind in 
der heutigen klassischen musikwelt wahre Juwelen, wel-
che bögen von seltenst gespielter barockmusik bis zu sen-
sibel erstellter elektronik spannen. Ihn beschäftigten tra-
ditionelle aufführungstechniken gleichermassen wie 
moderne spieltechniken in und am Klavier. stamm baut 
nicht nur brücken zwischen verschiedenen musikstilen, 
sondern auch zwischen verschiedenen Künsten […]. auch 
als Pädagoge setzt stamm Impulse und wirkt im für die 
öffentlichkeit «unsichtbaren» bereich.»

Mateusz Szczepkowski, Klavier. auszug aus der Jurybe-
gründung: «In szczepkowskis spiel sagt mir etwas in mir, 
ich kenne dich, ich erkenne mich, ich bin wie du. diese 
flagiolets, die nicht ganz kommen, diese kindlich block-
haften Patterns, komponiert wie an verschiedenen tagen, 
nun scheinen sie wahrhaftig. szczepkowski inszeniert we-
der entwicklung noch lange bögen, keine «bodenseehaft» 
glatten Phrasen, er spielt genau was in den noten steht, 
holzschnittartig mit fast preussischem Ingrimm – er spielt 
nicht Pärt, nicht Publikum, nicht ich. er nimmt sich zu-
rück und lässt die violine einer seele gleichen. seine Piz-
zicati fallen auf sie wie leichte hammerschläge.»

kulturpreise
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kulturpreise

wAlther bringolf-preis
der jazzpianist joscha schraff erhielt den 
diesjährigen Walther bringolf-musikpreis der 
stadt schaffhausen (chf 5 000.–).

Joscha schraff wuchs in schaffhausen auf.  bereits in seiner 
Kindheit nahm er klassischen Klavier- wie auch Jazzunter-
richt. 2015 schloss er sein studium an der Jazzschule in 
zürich ab. ein Jahr später veröffentlichte er seine erste cd 
«goodbye», welche am schaffhauser Jazzfestival getauft 
wurde. mit seinem Quartett folgte seine zweite cd «lo-
nely machines». seine Kompositionen präsentieren sich 
als energiegeladen, lyrisch und mit viel freiheitsdrang. 
zudem ist er in der schweizer Jazzszene sehr gut vernetzt 
und tritt regelmässig in verschiedenen formationen auf. 
ausserdem wirkt Joscha schraff an zahlreichen Theater-
projekten mit und ist Klavierdozent an der Pädagogischen 
hochschule schaffhausen.

contempo-preis
der diesjährige kulturpreis des Vereins con-
tempo ging an den schaffhauser autor andri 
beyeler (chf 5 000.–)

geschriebene geschichten haben viele gesichter: die 
contempo-Jury war besonders angetan von beyelers aus-
geprägten charakteren. hinter seinem inneren antrieb, 
geschichten zu erfinden, umzuschreiben und in mundart 
zu erzählen steckt eine spürbare mission. dies zeigte sich 
bereits in seinem motivationsschreiben: «geschichten 
sind mittel, die Welt, in der wir leben, zu reflektieren, und 
uns in dieser Welt auch.» sein schreibstil ist bestechend 
einfach und zugänglich, rhythmisch und verdichtet. der 
gebürtige schaffhauser lebt in bern, ist mitglied der freien 
tanz-Theater-gruppe Kumpane, schreibt Theaterstücke 
und Prosa. für seine Werke wurde er bereits mehrfach aus-
gezeichnet. 2017 erhielt er von der stadt bern den Welti-
Preis für das drama. einige seiner stücke wurden bereits 
ins arabische, englische und russische übersetzt.
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11. bis 23. august 2020
shpektakel 

das shpektakel feiert sein 20-jähri-
ges bestehen «best of! »
shpektakel.ch

04. bis 08. märz 2020 
filmfestiVal schaffhausen

das schaffhauser filmfestival findet 
2020 zum 24. mal statt.
filmfestivalschaffhausen.ch

bis 22. Januar 2020 
VorstadtVarieté
vorstadtvariete.ch

26. märz bis 05. april 2020 
erzählzeit ohne grenzen
erzaehlzeit.com

07. dezember 2019 bis 13. april 2020 
augenschmaus. faszination 
gebäckmodel. 
allerheiligen.ch

ausblick 2020

september / oktober 2020 
meisterkonzerte
meisterkonzerte.ch

04. bis 08. august 2020  
stars in toWn
starsintown.ch

februar bis april 2020 
jugendclub momoll theater
momoll-theater.ch

13. bis 16. mai 2020 
31. jazzfestiVal 
jazzfestival.ch

12. september 2020 
museumsnacht
museumsnacht-hegau-schaffhausen.com

november 2020 
schaffhauser buchWoche
schaffhauserbuchwoche.ch

musik
schaffhausen-klassik.ch
kammgarn.ch
mksh.ch
taptab.ch
orient.ch
knabenmusik.ch
stadtmusik-harmonie.ch                                 
sinfonietta-schaffhausen.ch                     
bachfest.ch
chaeller.com
meisterkurse.ch

theater & tanz
stadttheater-sh.ch   
schauwerk.ch   
sgaramusch.ch
haberhaus.ch/buehne
sommertheater.ch   
kleinebuehne.ch   
kinotheatercentral.ch
szenario-schaffhausen.ch
kumpane.ch

kunst
allerheiligen.ch   
vebikus.ch
kunstverein-sh.ch    
kammgarn-west.ch
zurliebe.com
Weitere
kiwikinos.ch   
bibliotheken-schaffhausen.ch

kulturraum.sh
für alle weiteren informationen zur Kultur 
und Kulturförderung in schaffhausen

20. bis 24. mai 2020
internationales bachfest 

das 28. Internationale bachfest steht 
unter dem motto: «bach beflügelt.» 
bachfest.ch 

Nah uND FerN

london:  
muriel oberhofer
die Violinistin muriel oberhofer macht derzeit 
ihren bachelor an der renommierten royal 
academy of music in london unter der leitung 
von nicholas miller. 

geboren im Jahr 2000, kam muriel oberhofer durch ihre 
eltern bereits früh mit klassischer musik in Kontakt. mit 
dreieinhalb Jahren erhielt sie ihre erste violine und lernte 
am zürcher Konservatorium für Klassik und Jazz (heute 
mKz). danach nahm sie Privatlektionen bei Klaidi sa-
hatci, dem 1. Konzertmeister des tonhalle orchesters. In 
den ferien besuchte sie meisterkurse in der schweiz, Ita-
lien und amerika, darunter auch die Youth-classics und 
die schaffhauser meisterkurse. neben dem studium in 
london spielt sie in verschiedenen Konzerten und nimmt 
an Wettbewerben im In- und ausland teil. nach schaff-
hausen kehrt sie immer wieder zurück, um ihre familie zu 
besuchen. 

mit der musik hat muriel oberhofer ihre Passion gefun-
den. speziell die violine hatte sie immer fasziniert. die 
vielfältige Klangfarbe dieses Instruments gibt ihr die frei-
heit, sich auszudrücken. und vor Publikum aufzutreten 
und diesem durch Klang und töne ihre gefühle zu über-
mitteln, ist für sie jedes mal aufs neue ein höhepunkt. •

bern:  
urs JucKer
mit der produktion «moravagine-idiot» reali-
siert urs jucker gemeinsam mit nico delpy 
einen langgehegten traum. gleichzeitig ist es 
das erste projekt ihrer neuen gruppe f.n.o.

urs Jucker wurde 1973 in schaffhausen geboren. von 1995 
bis 1999 absolvierte er an der hochschule der Künste in 
bern seine ausbildung zum schauspieler. es folgten di-
verse festengagements an verschiedenen stadt- und 
staatstheatern, zuletzt an der schaubühne berlin. Parallel 
dazu arbeitete er immer wieder als freier schauspieler für 
Theater und film. mit der Inszenierung «hamlet» (regie 
Thomas ostermeier) tourte er um die ganze Welt. 2017 
wurde er als bester hauptdarsteller für den schweizer 
filmpreis im film «frosch» nominiert.

mit «moravagine.Idiot» bringen urs Jucker und nico de-
ply das wohl radikalste Werk des schweizer autors blaise 
cendrars auf die bühne. dabei wollten die beiden schau-
spieler der faszination des bösen auf den grund gehen. 
Kombiniert mit ihrer leidenschaft für elektroakustische 
Klänge werden bühnenrequisiten zu Instrumenten und es 
entsteht ein faszinierendes und zugleich abstossendes 
schauspiel. die Premiere in zürich fand im november 
2019 statt, im februar 2020 ist die Produktion in bern zu 
sehen. •
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